

8

Comment les Alliés gagnent-ils la guerre ?

A En 1943, l'avancée des Alliés

À la fin de 1942, l'expansion des puissances de l'Axe (Allemagne, Italie et Japon) est interrompue sur tous les fronts.

Grâce à l'utilisation systématique du radar, les Anglais reprennent l'avantage dans les combats navals qui ont lieu dans l'océan Atlantique. Dans l'océan Pacifique, les Américains infligent de lourdes pertes aux Japonais et se lancent dans la reconquête des îles sous domination japonaise.

En Europe de l'Est, l'armée allemande piétine sur le front russe. De septembre 1942 à février 1943, les armées russes et allemandes s'affrontent violemment pour la maîtrise de la ville de Stalingrad. L'armée allemande est vaincue, c'est sa première défaite. 400 000 soldats allemands sont tués ou faits prisonniers.

1 Un soldat allemand à la bataille de Stalingrad

« 18 septembre: Le combat se poursuit depuis 3 jours à l'intérieur d'un silo* à blé. Si toutes les maisons de Stalingrad sont défendues de cette façon, aucun de nos soldats ne rentrera en Allemagne.

22 octobre: Notre régiment n'a pas réussi à entrer dans l'usine que nous attaquons depuis trois semaines. Nous avons perdu beaucoup d'hommes.

28 décembre: On a mangé tous les chevaux. Je suis prêt à manger de la viande de chat. Les soldats sont devenus semblables à des cadavres ou à des fous, ils ne cherchent qu'un aliment quelconque à se mettre sous la dent. On n'a plus la force de marcher. »

Extraits du *Journal d'un soldat allemand*.

* Silo: réserve.

- À quelles difficultés les soldats allemands sont-ils confrontés à Stalingrad ?

B En 1944, plusieurs débarquements successifs



Les Alliés débarquent en Afrique du Nord et en Sicile en 1943. Mais le débarquement le plus important a lieu sur les côtes normandes le 6 juin 1944. Malgré le « mur de l'Atlantique », une ligne de défense côtière destinée à repousser une invasion alliée par la mer, les Allemands ne parviennent pas à résister aux troupes américaines, canadiennes et britanniques.

Au mois d'août 1944, les Alliés et l'Armée française de la Libération débarquent en Provence, affaiblissant encore davantage les troupes allemandes.

2 Le débarquement en Normandie (6 juillet 1944)

- À quoi voit-on que le débarquement en Normandie est une opération importante ?
- À quelles difficultés les troupes doivent-elles faire face au moment de débarquer ?

C La libération par les Alliés des territoires occupés (1944-1945)

Les troupes allemandes sont rapidement encerclées par les troupes alliées venues de Normandie et de la vallée du Rhône. À la fin de 1944, le territoire français est entièrement reconquis. Cette victoire rapide est facilitée par les actions de la Résistance intérieure qui organise des actions de sabotage et d'insurrection dans les villes. C'est le cas de Paris où les FFI (Forces françaises de l'intérieur) livrent de durs combats de rue pendant une semaine avant l'arrivée des chars du

général Leclerc le 25 août 1944. Prise entre les troupes alliées à l'Ouest et l'armée russe à l'Est, l'Allemagne nazie capitule sans condition le 8 mai 1945.

Dans le Pacifique, la reconquête est plus lente. Pour être sûrs de gagner, les Américains utilisent la bombe atomique contre le Japon. Les villes d'Hiroshima et de Nagasaki sont anéanties le 6 et le 9 août 1945, faisant des centaines de milliers de victimes. Le Japon capitule le 2 septembre. C'est la fin de la guerre.



3 La libération de Paris en 1944

- Que font les gens sur la photographie ?
- Où la scène se déroule-t-elle ?

4 Le discours du général de Gaulle à la libération de Paris

« Paris ! Paris outragé ! Paris brisé ! Paris martyrisé ! Mais Paris libéré ! Libéré par lui-même, libéré par son peuple avec le concours des armées de la France, avec l'appui et le concours de la France toute entière, de la France qui se bat, de la seule France, de la vraie France, de la France éternelle. »

Charles de Gaulle, discours du 25 août 1944.

- Selon le général de Gaulle, qui a libéré Paris ?

5 Le bombardement d'Hiroshima en 1945

« Je n'étais qu'une écolière de 13 ans quand Hiroshima a été aveuglée par cet éclair, soufflée par une explosion semblable à un ouragan, brûlée par une vague de chaleur de 4000 °C, et contaminée par les radiations atomiques. Un simple éclair de lumière et mon Hiroshima adorée était devenue un lieu de désolation où s'amoncelaient des squelettes et des corps calcinés. »

D'après le témoignage d'une survivante d'Hiroshima, *The Huffington Post*, 2015.

- Comment cette survivante décrit-elle les effets dévastateurs de la bombe atomique sur Hiroshima ?